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En Concepcién, a jueves 07 de agosto en el Salén Azul de la Direccién de
Bibliotecas, tuvo lugar la Sesién Ordinaria de Consejo Académico de la
Universidad de Concepcién, presidida por el Sr. Rector, don SERGIO LAVANCHY
MERINO.

Asisten Sres.:. ERNESTO FIGUEROA HUIDOBRO, Vicerrector, ALBERTO
LARRAIN PRAT, Vicerrector de Asuntos Econdémicos y Administrativos;
RODOLFO WALTER DIAZ, Secretario General; y MARCO MOSSO HASBUN,

ProSecretario General.

Decanos Sres.:
ALEX BUSTOSLEAL, Facultad de Odontologia.
CARLOS CALVO MOMFIL, Facultad de Farmacia.
SERGIO CARRASCO DELGADO,Facultad de Ciencias Juridicas y Sociales.
FRANKLIN CARRRASCO VASQUEZ, Facultad de Ciencias Naturales y
Oceanograficas.
NELSON CARVAJAL BAEZA, Facultad de Ciencias Bioldgicas.

RAUL CERDA GONZALEZ,Facultad de Agronomia.
MIGUEL ESPINOSA BANCALARI, Facultad de Ciencias Forestales.
RAUL GONZALEZ RAMOS,Facultad de Medicina.
PATRICIO OYANEDER JARA,Facultad de Humanidadesy Arte.

BERNABE RIVAS QUIROZ, Facultad de Ciencias Quimicas.

JORGE ROJAS HERNANDEZ,Facultad de Ciencias Sociales.

ALEJANDRO SANTA MARIA SANZANA,Facultad de Ciencias Veterinarias.

JOEL ZAMBRANO VALENCIA, Facultad de Ingenieria.

LUIS HAUESTEIN DORN,Director Unidad Académica Los Angeles.

En reemplazo de los Decanos de las Facultades de: Arquitectura, Urbanismo y

Geografia, Ciencias Econémicas y Administrativas, Ciencias Fisicas  y

Matematicas e Ingenieria Agricola asisten el Sr. BERNARDO SUAZO PENA

(Vicedecano); Sr. RAUL DURALDE ARANEDA(Director del Departamento de
Administracion) ; Sr. RENATO SAAVEDRA SANCHEZ (Vicedecano); y Sra.

SUSANA VILLAR GOMEZ (Vicedecano), respectivamente.

Invitado permanente: Sr. Fernando Borquez Lagos, Director General Campus

Chillan.

Invitados : Sr. Mariano Campos Ramirez, Gerente de Loteria; sr. Arturo Mora
Cerna, Director de Estudios Estratégicos; y Sra. Ingrid Griinewald Ahrens,

ingeniero Civil Informatico.

Excusas Sres.: Abelardo Castro Hidalgo, Facultad de Educacion; Jose Pifia F.,

Presidente FEC y Bayron Martinez U., Vicepresidente FEC.
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TABLA

1. ACTA. (Se adjunta).
- Sesion Ordinaria N° 8-2008 de 3.07.2008.

2. CUENTA.

- Sr. Rector.
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a) Situacion juicios Racimec con Loteria de Concepcion.

b) Otros.

3. FINANZAS CORPORATIVAS.
Expone el Sr. Mariano Campos R., Gerente de Loteria.

4. GESTION DE INDICADORES ESTRATEGICOS DE LA U. DE
Cc
Expone el Sr. Arturo Mora C., Director de Estudios
Estratégicos.

5. ESTADOS FINANCIEROS, ANO 2007.
Exponeel Sr. Alberto Larrain P., Vicerrector Asuntos Economicos y

Administrativos.

6. VARIOS.

Se abrié la sesién a las 9.30 horas.

El Sr. Rector da la bienvenida al Decano electo recientemente de la

Facultad de Ciencias Juridicas y Sociales, Sr. Sergio Carrasco Deigado,

desedndole mucho éxito en su gestion.

Asimismo, felicita al Director de la Unidad Académica Los Angeles Sr.

Luis Hauenstein Dorn, quien fue elegido por sus pares para dirigir dicha Unidad y

le desea igual éxito.

PRIMER PUNTO : ACTA.

Se aprueba por unanimidad el Acta dela Sesién Ordinaria N° 8-2008 de

03.07.2008.

SEGUNDO PUNTO: CUENTA.

El Sr. Rector informa sobre las siguientes materias:

Situacién Juicios Racimec con Loteria de Concepcién.-  1.

EI Sr. Rector indica que la exposicion estara a cargo del Gerente de

Loteria Sr. Mariano Campos Ramirez., haciendo presente que se trata de un tema

judicial de mucha relevancia para la Corporacion.
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  A continuaci6n, el Sr. Camposinicia su exposicién, quien lo hace
de transparencias, las que pasan a formar parte integrante de la present
que se archiva en el Registro de Documentos del Consejo. (Se le asigna la
denominacién de Anexo 1 de lasesién del 7 de agosto de 2008).

Principaimente, se refiere a que la empresa Racimec promovid el afio 1994
acciones judiciales contra la Universidad de Concepcion, relacionadas con el juego
Kino, dirigidas a un conjunto de juicios sobre la propiedad de las marcas del
sefialado juego, tanto en Chile (11 juicios) como en Argentina (4 juicios) y a otro
juicio, sobre el plagio del software usado en dicho juego. Afiade, que éste ultimo
juicio en que obtuvo sentencia favorable la demandante, dio lugar a que ésta
interpusiera dos juicios nuevos, en contra de la Universidad, uno, de caracter
indemnizatorio, por una suma de $ 152.000 mil millones mas reajustes, intereses y

costas, y en que finaimente la Corporacién fue condenada por sentencia firme al

pago de 567 millones de pesos, sin reajustes, intereses ni costas; y otro juicio, por
la entrega de todos los software que se usan para administrar el Kino. Este ultimo
juicio, adn se encuentra pendiente de resolucién en la Corte Suprema, ya que la
demanda fue desechadaporla Corte de Apelaciones.

Indica, que respecto de todos los juicios de marcas, estos fueron ganados

por la Universidad, ya que no se dio lugar a las demandas.

Agrega finalmente, que la Universidad para resarcirse de los perjuicios

promovié acciones en Concepcién (demanda) la que se encuentra pendiente de

resolucion.

El Sr. Rector agradece la exposicién del Sr. Campos, enfatizando que es

un capitulo que se cierra con enormesatisfaccin para la Corporacion.

Ofrecida la palabra acerca de ciertas consultas que se quisieran formular

sobre lo expuesto por el Sr. Campos no se producenintervenciones.

2. Facultad de Ciencias Veterinarias.-

El Sr. Rector informa de un hecho ocurrido en dicha Facultad de

Ciencias Veterinarias. Se trata de una clonacion de una ternerita llamada

‘Victoria’, y que ha sido noticia a nivel internacional, ya que es un hecho muy

importante en el ambito de la investigacion. Asimismo, deja constanciade las

felicitaciones al equipo de investigadores y a la Facultad de Ciencias

Veterinarias.

TERCER PUNTO: FINANZAS CORPORATIVAS.

El Sr. Rector indica que la exposicién estara también a cargo del Gerente

de Loteria Sr. Mariano Campos Ramirez. Sefiala que esta ya se efectud en el

Directorio de la Corporacion y cree que es conveniente que el Consejo tenga la

informacion.

El Sr. Rector sefiala que la Universidad no tiene déficit en su ejecucién

financiera, lo que en su momento fue un tema de enorme preocupacién, porlos
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jeles de operacional, especialmente de la actividad a
universitaria, y que en el afio 1998 llegé6alos 13 mil millones de pesos aaa
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Resalta que la exposicién, especialmente el tema de endeudamiento,

consta de 2 partes: el primero, es el endeudamiento que siempre se produce
por factores negativos; y el otro, el endeudamiento sano, que es cuando se

endeuda para alguna actividad de desarrollo academico.

El Sr. Camposinicia su exposicién al tenor de las transparencias que se
insertan a continuaci6on:

ENDEUDAMIENTO DE LA CORPORACION

1.- Influencia del déficif operacional académico en el endeudamiente de la
Corpeoracion:

iL Paro efectos de andilisis se establece yn déficit dal resyticidio ocaciémice “dasechie” de 3.000 milionas.

1a En atencian o queen 1998 ei capital de fabs era negative en alge mds de 5.000 millones, toca nueve
défictt dabin fnancarseexterncnents pare in cud se considers una tasa de UF + 68 lo que es conservenior

para fos fasas disporinies an ef mercado.
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Algunos elementosrelevantes enel déficit de la actividad académica:

RENTA VITALICIA (moneda cei 2007)
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Crédite Institucional a les alurnnos: —
   

Esie sisternc se inicid ef 2004, se hace con foasas preferenies, influye
direcitamente en el requermiento de endeudamienio de ia Universidad.

Asimisme, como son créditos que fenen cigdn grade de incerlidumbre en el
cobro, los auditores exigen hacer una provision sobre su monto, to que
impacta directamente en el resuliado.
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2.- INVERSION

2000 «©2001 02002 2003 2004 «2005 «2006 7

| Depreciacion | 4.693 5.114 [6.030 | 6.314 | 6.879 | 8.664 | 6.857 | 7.551 |

Utilidad T (3.269)| (2.493)

|

(2.231)

|

(1.949)

|

1.815

_|

1.660 | 1.910

|

1.819

| iewersion | 5.872 | 6.422 [6.426 | 8.202 | 12.247 | 13.103 | 41.239 | 13.807 |
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i ra, se producen consultas y comentarios por parte de los

Sres. Coresioros,”ecbre aspectos tales como : endeudamiento de toda la

Corporacién; cuales son las obligaciones quese desprenden de la deuda,

quienes son los acreedores de la Universidad; definicidn respecto a la deuda

(corto o largo plazo) ; implementar estrategia para las finanzas corporativas;

nuevos proyectos de la Universidad; entre otros.
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Ei Sr. Rector sefiala que este punto se viene trabajando desde hace algun

tiempo en la Direcci6én de Estudios Estratégicos. Resalta que es un software
moderno que permite tener a las unidades respectivas, informacién para la
gesti6n. Indica que la exposicién estara a cargo del Director de Estudios
Estratégicos Sr. Arturo Mora C.

El Sr. Mora inicia su exposicién al tenor de una minuta que se reproduce a
continuacién

Gestion de Indicadores Estratégicos

La Direccién de Estudios Estratégicos present6é el proceso que esta desarrollando
la Universidad para hacer efectivo el Seguimiento y Monitoreo de su Plan
Estratégico 2006-2010 (PE! 2006-2010). En este contexto dio a conocer los
instrumentos de gestién que se pondran a disposicién de los responsables de
cada unidad, para apoyarios en la tarea de controlar sus resultados especificos,
medidos a través de los indicadores estratégicos del PEI.

Se expuso en términos globales, las acciones desarrolladas durante la

implementacién del Pian al nivel de Facultades y Departamentos, ademas de las

étapas que actualmente se estan desarrollando para el Controly la Evaluacion del

PE] 2006-2010. Se presenté la aplicacion web “Tablero de Indicadores de

Gestién” que da cuenta de los resultados obtenidos enlos indicadores de gestion

definidos en el PEI 2006-2010, por afio y por Unidad Académica. Se informo que

esta aplicacién sera habilitada en forma secuencial, en la pagina de la Direccién

de Estudios Estratégicos, para los Decanos, Vicedecanos, Directores de

Departamentos, Jefes de Carrera y Jefes de Programas de Posigrado.

Inicialmente, se pondra a disposicién de los Decanos y Vicedecanosa partir del

14 de agosto.

En la presentacién, a modo de ejemplo, se dieron a conocer los siguientes

indicadores:

- Tasa de Retencién de Primer Afio (Ind. N° 1)

» Matricula de Postgrado (Ind. N° 14)

- Publicaciones de Corriente Principal (Ind. N° 21)

» Productividad Académica (Ind. N° 23) a ;

+ Ingresos obtenidos a través de contratos de Asistencia Técnica (Ind. N° 29)

+ Proporcién de Académicos con Postgrado (Ind. N° 37)

Finalmente, el director de Estudios Estrategicos informé que se encuentra

preparando un Taller de Gestion dirigido a los Decanos y Vicedecanos de la

Universidad, para proporcionarestrategias y pautas de gestion que permitan a los

Directivos Académicos optimizar su tarea en esta linea, apoyado con ios

instrumentos disponibles.
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Ahrens, Ingeniero Civil Informatico, quien lo hace apoyada de transpare!
que pasan a formar parte integrante de la presente acta y que se_arerfiva ér-e
Registro de Documentos dei Consejo. (Se le asigna la denomirfacién de Anexo
2delasesié6n del 7 de agosto de 2008).
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Ofrecida la palabra se produce por parte de los Sres. Consejeros, consultas
y comentarios en torno al tema, a las que da respuesta el Sr. Mora y la Sra.
Grinewald.

QUINTO PUNTO: ESTADOSFINANCIEROS,ANO 2007.

El Sr. Rector indica que esta exposicién ya se hizo en el Directorio de la
Corporacién y cree que es necesario que el Consejo Académico cuente con esta
informacién, que muestra en forma grafica lo que esta en la Memoria 2007.

Sefiala que esta exposicién estara a cargo del Sr. Vicerrector de Asuntos
Econémicos y Administrativos, don Alberto Larrain. Hace ver, que se trata de
una exposici6n abreviada en donde se abordaran materias principales.

El Sr. Larrafn inicia su exposicién, al tenor de las transparencias que se

reproducen a continuacién y respecto de cada una de las cuales se detiene

enfatizando y explicando diversos aspectos de las mismas.
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servicios. Continua su analisis, con lo referente a los gastos y su relacidn_can
que genera el resultado operacional de la actividad académica.

Acentua lo referente a la disminucién del déficit operacional de la
Corporacién, explicando su desarrollo desde el afio 1998 a la fecha. Destaca
igualmente el déficit operacional educacional logrado, en 2705 millones (se
estimaba de 3000 millones), calificandolo como el mas bajo de lo que nunca se

penso alcanzar.

Explica que no resulta facil cambiar una diferencia de 13 mil millones de
débito operacional a 2705 millones en 10 afios, si se toma en cuenta la
estructura de la Corporacién, los volumenes involucrados, la cantidad de
personas y el peso de las remuneraciones, sefialando su satisfaccion con la
disminucién del déficit operacional y educacional, el aumento en el resultado
operacional corporativo, y en el resultado final del ejercicio.

Continua el Sr. Larrain refiriéndose a la evolucién de los ingresos y gastos

operacionales de la actividad académica, que lo hace, asistiéndose de la siguiente

transparencia que se reproduce:

Seguidamente el Sr. Larrain, se detiene en explicarel Balance Generalide la

Corporacién, respecto de los Activos, mediante la transparenciaque se reproduce a

continuacién, Connota el aumento de los activos. Explica lo relativoa losdeudores a

largo plazo, sirviéndose para ello de los antecedentes sobre el crédito institucional

que se ha ido estructurandoa lo largo de los afios, en especial, el afio 2004, donde

se hizo uso de crédito para llevar adelante los proyectos de nuevas carreras,
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los estudiantes que ingresaron el afo 2004 finalicen sus estudios.  |
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En este aspecto, explica también la brecha existente efitre el arance!l de

referencia y el arancel real, y los efectos que ello produce. Con relacién a esta
ultima tematica, connota que la cohorte de los afios 2004 y 2005 en que hubo una
inversion fuerte, va disminuir, pero mantendra el endeudamiento por la brecha del
arancel real con el arancel de referencia.

Prosigue el Sr. Larrain, en el analisis del Balance General de la Corporacién,
respecto de los Pasivos, apoyandose en Ja Transparencia siguiente, y donde
destaca igualmente un aumento importante de ellos, en las cuentas, Banco, pasivo
circulante y en el largo plazo, pero que se han abonadotales cuentas, en buena
parte a través del producto de la reestructuracién en los nuevos bonosy en el

ingreso del millén de UF.

BalanceGeneraldelaCorporacion
- $deeneroa Sidedderbrede2007,

-Enrvillonesdepasosdediderrbrede2007 -
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    El Sr. Larrain, pasa luego a explicar lo concerniente a la Clasificacién de

pasivos segtin tasas y plazos, lo que hace asistiéndose de la transparencia

siguiente, que se reproduce:
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al 31 dediciembre de 2007
(Enmilionesdepesos dediderrbre de2007}

 

 

 

 

 

 

   
   
 

Continua el Sr. Larrain, deteniéndose en la Evolucién de los Resultados

Operacionales Corporativos, mediante la siguiente Transparencia. Comenta al

respecto la contraccién que sufre la economia actualmente, lo que puede

impactar en los resultados del afio 2008, que podrian por ello mostrar cifras

menos alentadores.

 

-EvoluciéndelosResultados operacione

Mes19a
En rvifones depasosdediietrede2007

 

 

 

 

 

   
Concluye su exposicién con el analisis que efectia de la Evolucién de los

Resultados del Ejercicio de la Corporacién, que oscila entre los 1.500 y 2000 millones,

contenido en la Transparencia siguiente, estimando que esa cifra es la que se va a seguir

a futuro a no medir un efecto negativo como el que se ha comentado y que con ello se
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presenta una eficiencia dificil de mejorar. Comenta que el objetivo se ha logra
el proyecto se planted y se inicid el afio 1999-2000. 9
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_ Evolucién de los Resultados del ejerciciodela

   

 

 

 

  
 

 

 

   
Ofrecida la palabra, se producen determinadas intervenciones y consultas

sobre lo expuesto, a las que da respuesta satisfactoriamenteel Sr. Larrain.

SEXTO PUNTO: VARIOS.

No se registran intervenciones.

Selevanté la sesién alas 12.15 hora   
ANCHY MERINO

RECTOR
SERGIO
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RACIMEC

} Primera Etapa: 1990 - 1992

 

  

 

danecon software de administracion del Kinoordenada por el Decor:

- Seudolicitacién

“Laconstruccién de un software

Lo ~ Una serie de funciones administrativas

+=Contrato muy oneroso
- Sin proceso de auditoria

13.Inscripcién de Software
S....” Racimec inscribié a su nombre el referido software (1991)

07/08/2008  
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Segunda Etapa: 1994 - 1998

2.1.- Controversia sobre la propiedad del juego:

2.2.- Juicio sobre la propiedad de las marcas
- En Chile: ti

» En Argentina: 4

2.3.= Juicio sobre el plagio dei software

97/08/2008  
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Segunda Etapa: 1994 - 1998

 

  
2.4,- Razones de la pérdida del juicio sobre el plagio del software (C. Apelaciones)

- Confusién entre juego-marca-software

. - Falta de pruebas

_» Errada interpretacién sobre informe de peritos
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Tercera Etapa: 1998 - 2008

   
3:1.- En juicio de plagio de software, la Corte Suprema confirma fallo de la Corte

_ deApelaciones (1999)

3.2. Racimec demanda en dos juicios nuevos:

@) Indemnizacién por $152.000 millones + reajustes + intereses + costas

b) La entrega de todos los software que se usan para administrer el Kino,

pues serian derivades del primero (buscaba paralizar el juego)
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Tercera Etapa: 1998 - 2008

3.3.- Se implementé una estrategia que consistié en:

3.3.1.~ Disminuir el monto de la indemnizacién

- $567 millones sin reajustes, intereses, ni costas.

3.3.2,- Plazo del juicio.

~9 afios

07/08/2008  
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... 3.3.3. Resarcirse lo mejor posible del costo:
. 3.3.3.1.- Demanda en Concepcion: pendiente

3.3.3.2.- Dernanda en Argentina (4).

Se ganaron los 4 juicios.

Hemos obtenido a la fecha alrededor de $1.800 millones.

3.4 Adicionalmente:

_.. -3.4.4.- Se ganaron todos los juicios sobre marcas (Chile ~ Argentina)

3.4.2. Se gané (Corte de Apelaciones) juicio sobre la entrega de los nuevos

. software. Demanda en fa Corte Suprema. 
I
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GESTION DE INDICADORES
ESTRATEGICOS   

Direccién de Estudios Estratégicos

Concepclén , 07 de Agosto del 2008

> PEI 2006-2010

> Implementacién

> Evaluacién

> Desafios 2010

> Tablero de Indicadores PEI enlinea

evourmciged che Comemrgaceas

Direct che Eaton Corus
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Tablero de

Indicadores
Fase |: Disefio del —
Sistema de Informacién

para la Gestién

Monitoreo de

Indicadores v/s

Metas

Fase Il: implementaci6n sg

del Sistema de Control

de Gestién.
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INSTITUCIONAL

Data matsDatos requerides
pare indicadores por émbite

ETL: Extraccién-Transformacién y Carga de Datos

Univeradaa aes Loree

Taempawtin ce Estveine Estecragecos

> Monitorear todoslos indicadores delPEI

> Socializar el Tablero de Gesti6n como una

herramienta de apoyo a la toma de

decisiones.

> Profesionalizar la gestion

> Consolidar el sistema de Control de

Gestién.
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